



Association nationale  
des retraités fédéraux

National Association  
of Federal Retirees

David Johnston, commissaire, Commission des débats des chefs  
Michel Cormier, directeur général, Commission des débats des chefs

26 août 2021

Messieurs,

La 44<sup>e</sup> élection fédérale du Canada se déroule pendant l'une des pires crises humanitaires que notre pays ait jamais connues, la pandémie de COVID-19. Les Canadien·ne·s qui ont besoin de soins de longue durée, en particulier les personnes âgées, ont souffert de façon disproportionnée pendant les première et deuxième vagues de la pandémie de COVID-19. Un grand nombre de Canadien·ne·s ont perdu des parents âgés dans des circonstances tragiques et traumatisantes. Personne n'oubliera les récits de première main de résident·ne·s de centres de soins de longue durée, évoquant leurs difficultés à recevoir des soins de base, ni les militaires canadiens qui ont fait de leur mieux pour apporter aide et réconfort aux personnes souffrantes.

La pandémie de COVID-19 et son impact sur les personnes âgées ont, une fois de plus, mis en lumière la nécessité de s'attaquer à la crise que traverse le Canada au sujet des soins de longue durée pour sa population âgée.

Nous vous demandons de tenir compte des faits ci-après lorsque vous formulerez vos questions pour les débats des chefs.

- D'ici 2030, les adultes âgés de 65 ans ou plus composeront 23 % de la population du Canada et représenteront plus de 9,5 millions de personnes. Cela en fait le segment de la population canadienne dont la croissance est la plus rapide.
- En 2018, on estimait que plus de 430 000 adultes canadiens avaient des besoins non satisfaits en matière de soins à domicile, alors que plus de 40 000 Canadien·ne·s figurent des listes d'attente pour des établissements de soins de longue durée, en partie à cause du manque de soins à domicile et en communauté disponibles.
- On estime que, d'ici 2035, 199 000 lits de soins de longue durée supplémentaires seront nécessaires pour répondre à la nouvelle demande, ce qui représente presque le double du nombre de lits dont nous disposions en 2017.
- Les femmes représentent environ 55 % des personnes de 65 ans et plus et environ 61 % de celles qui ont 80 ans et plus.

Aujourd'hui, avec une espérance de vie moyenne de plus de 80 ans au Canada, les médecins croient qu'une personne qui atteint l'âge de 65 ans sans complications majeures peut raisonnablement espérer vivre 20 ans de plus, dont 17 en bonne santé.

De nombreuses conversations ont eu lieu sur l'avenir des soins de longue durée et des soins à domicile au Canada depuis le début de la pandémie, mais la couverture médiatique sur ce dossier a été insuffisante depuis le déclenchement de l'élection.

Au cours de cette campagne électorale fédérale, il est important de rendre hommage aux milliers de Canadien-ne-s âgés qui ont perdu la vie à cause de la COVID-19 et de se rappeler que 425 000 Canadien-ne-s vivent encore souvent dans des conditions difficiles, dans des établissements de soins de longue durée sous-financés.

La population canadienne s'attend à ce que le prochain gouvernement fédéral se penche sur le dossier des soins aux personnes âgées, et il est dans l'intérêt du public que ce dossier soit abordé durant les prochains débats des chefs.

L'Association nationale des retraités fédéraux s'est saisie du dossier des soins de longue durée. Un grand nombre de nos membres réfléchissent eux-mêmes et elles-mêmes à la prochaine étape de leur vie, sont souvent des aidant-e-s naturels pour des proches vieillissants et croient en la nécessité de défendre les intérêts des personnes qui reçoivent des soins de longue durée et n'ont plus la capacité de se faire entendre.

Nous demandons à la Commission des débats des chefs de poser inclure les questions suivantes aux chefs de partis lors de ses prochains débats des chefs les 8 et 9 septembre :

- Les problèmes de longue date liés aux soins de longue durée (SLD) qui ont été mis en évidence par la COVID-19 n'ont fait qu'intensifier le désir des gens de vieillir chez eux. Comment votre gouvernement améliorera-t-il les soins aux personnes âgées et assurera-t-il des soins de longue durée, à domicile et en communauté complets, opportuns et de qualité, en collaboration avec les provinces et les territoires?

– Êtes-vous en faveur de normes et de principes de portée nationale, exécutoires et liés à un financement transparent pour les soins de longue durée et les soins à domicile?

– Une série d'initiatives de financement ponctuelles liées aux soins aux personnes âgées ont été annoncées en 2020 et 2021. Que prévoyez-vous faire pour accorder un financement durable à plus long terme et transformer les soins aux personnes âgées dans ce pays?

Nous vous remercions de l'attention que vous porterez à ces questions des plus importantes.

Cordialement,



Jean-Guy Soulière

Président

Association nationale des retraités fédéraux

C. c. : Membres du Conseil consultatif de la Commission des débats des chefs

M. Chad Gaffield, Ph. D.

L'honorable Deborah Grey

M<sup>me</sup> Megan Leslie

L'honorable John Manley

L'honorable Louise Otis

M. Abdullah Snobar